

MENU

Ciudad Real
Puertollano
Valdepeñas
Alcázar de San
Juan
Tomelloso
Provincia
Región



OPINIÓN

Un libro entre aniversarios: Alfonso X y Ciudad Real

Lucio López Ramírez

En este 750 Aniversario de la fundación de Villa Real, por el rey Alfonso X el Sabio, y la distinción de Ciudad Real, con el rey Juan II, encontramos documentos y libros que nos hablan de nuestra capital provincial, dado que en tres décadas hemos asistido a una serie de aniversarios en nuestra región, en nuestra provincia y en nuestra ciudad.

El año de 1984 se celebró el 700 Aniversario de la muerte de Alfonso X el Sabio (1284-1984), tan vinculado a nuestra región y a nuestra ciudad; al año siguiente se conmemoró el IX Centenario de la toma de Toledo (1085-1985); diez años después se rememoró la famosa batalla de Alarcos, con exposiciones del yacimiento y el libro de la Junta de Comunidades "Alarcos '95. El fiel de la balanza". Y este año se celebra el 750 Aniversario de la fundación de Ciudad Real (1255-2005). Todas estas efemérides, en un momento crucial de la historia medieval, han ido dando lugar a una serie de estudios, conferencias, exposiciones, celebraciones y conmemoraciones; y muchas de estas actividades fueron recogidas en libros y publicaciones, que llevaron a cabo la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, las Diputaciones Provinciales y el Ayuntamiento de Ciudad Real. Es muy interesante que estos libros estén al alcance de profesores y que se les haga llegar a los alumnos desde la primaria a la universidad. Ciudad Real hay que estudiarla desde todos los puntos de vista, pues una ciudad es un universo completo, que se ha ido haciendo con el tiempo y que responde a cada época y a cada edad, en las que le ha tocado crecer y desarrollarse, dejándonos su legado histórico-artístico y su lección espiritual, pues un libro está destinado a toda la sociedad, que es la auténtica receptora, la que lo recibe, con el deleite de la lectura y la alegría sana de la amistad, que por un algo dice un adagio popular: "el libro es un amigo que espera".

Esperando entre los anaqueles de las bibliotecas de nuestra provincia y de nuestra región está este libro titulado "Alfonso X y Ciudad Real". Esta recopilación de conferencias tiene 160 páginas y podemos decir que es un pequeño manual de Ciudad Real, pues aquí están los estudios concienzudos llevados a cabo por historiadores, catedráticos e investigadores que impartieron estas clases magistrales con motivo del VII Centenario de la muerte del Rey Sabio. Estos ensayos nos van desvelando el misterio de la historia y descubriendo la vida, la época y la obra de este Monarca soñador, porque no hay escritor, historiador y trovador, como era nuestro Rey,

que no viva de sus propios sueños, que así lo dice el proverbio italiano: "Il genio si fabbrica il cielo coi propri sogni" (El genio se fabrica el cielo con sus propios sueños). Aunque sabemos que Alfonso X tuvo que sufrir los avatares de su duro reinado, y también sabemos que los genios no viven sólo de sus sueños, sino de amargas existencias.

Los aspectos principales de la figura del Rey Alfonso X el Sabio están recogidos en este libro de conferencias, aunque el tema de la biografía nunca se agota y mucho menos si se trata de un periodo tan interesante en la Historia de España, pues Alfonso X nació en Toledo en 1221 y murió en Sevilla en 1284, y reinó de 1252 a 1284; con lo cual su reinado duró 32 años, uno de los más largos de nuestra historia, y de los que más problemas le acarreó, sobre todo a nivel dinástico, en cuanto a sus pretensiones a la cuestión "del Imperio", y a su línea sucesoria por las desavenencias con su hijo Sancho, y el problema que supuso para él la orfandad de los Infantes de la Cerda.

El libro se abre con la Presentación por parte del Director del Instituto de Estudios Manchegos, Manuel Espadas Burgos.

Orden de Calatrava

El historiador ciudadrealeño que ya hizo otra incursión, tal vez caballeresca, cuando se celebró otro centenario, el del nacimiento de la Orden de Calatrava, y que fue la primera conferencia de su vida y luego vendrían otras charlas, con motivo de conmemoraciones y centenarios, como la de la muerte del Infante don Fernando de la Cerda, acaecida en 1275 y en Villa Real, donde "adolesció de grand dolencia". Había tanto culto al dolor en aquellos años de penas y penurias que se solía expresar con esta reiteración. Este centenario dio lugar a una serie de ponencias y comunicaciones debatidas, que después serían recogidas en otro libro como el que hoy presentamos: "VII Centenario de don Fernando de la Cerda", Ciudad Real, Instituto de Estudios Manchegos, 1976.

Nos habla aquí Espadas Burgos de la Conmemoración de Alfonso el Sabio en el año 1984, y nos dice que se celebró con "diversos actos, concursos escolares, fiestas populares y ciclos de conferencias", y este año lo está siendo también en el 750 Aniversario de la Fundación de Ciudad Real.

Alfonso X quiso fundar en el antiguo Pozuelo Seco una "una grand villa e bona", en un lugar sano y no como Alarcos, "lugar mal sano e doliente". Este tema de la fundación de Ciudad Real lo expuso don Luis Rafael Villegas, Profesor de Historia Medieval de la Facultad de Letras de la [Universidad de Granada](#).

Lugar de convivencia

Don Manuel Espadas Burgos nos dice: "Una ciudad es,

sobre todo, un lugar de convivencia, un recinto urbano -ese viejo y familiar testigo que es la Puerta de Toledo- donde los hombres, al hilo de los siglos, viven, trabajan, sufren y aman". Y a continuación dice nuestro paisano e historiador que las páginas y los actos celebrados en 1985 -ahora habría que añadir los del 2005- son "homenaje a los hombres que han hecho esta ciudad, a su larga andadura de convivencia... Homenaje rendido en el símbolo de un rey modelo de integración de hombres y culturas". Este tema de la cultura del Rey Sabio está tratado por tres especialistas: don Ismael Fernández de la Cuesta, Catedrático del Real Conservatorio de Música de Madrid, que trató el tema de la música en su conferencia, "Alfonso X, el Rey trovador". Don José María Azcárate Ristori, Catedrático de Historia del Arte de la Universidad Complutense, expuso la fusión de las culturas cristiana y musulmana en Alfonso X. María del Rosario Fernández Alonso, Profesora de Lengua y Literatura Española de la Universidad de Castilla-La Mancha, expondría las "Cantigas de Santa María" de Alfonso X, el Sabio.

Todo esto en lo que hace referencia al espíritu y a la cultura de un Rey Sabio que, según don Francisco Torres González, Director del Hospital Psiquiátrico de La Atalaya, en sus "Rasgos médico-psicológicos de Alfonso el Sabio" era un introvertido inmaduro, con una inteligencia de síntesis, que llenó medio siglo de la vida peninsular, que así lo dijo el infante don Juan Manuel: "Púsolo todo cumplido e en las menos palabras que se podía poner". El libro se cierra con la bibliografía de la Biblioteca Pública de Ciudad Real sobre Alfonso X el Sabio, el Rey que tuvo a bien fundar Villa Real en 1255.

A este año nos queremos remitir y a la Carta Puebla de Ciudad Real para rememorar y conmemorar la Fundación de la Ciudad, y lo hacemos leyendo el "Comentario Histórico Jurídico" de don Francisco Ruiz Gómez, Profesor de Historia Medieval de Castilla-La Mancha. La Carta Puebla fue publicada por Delgado Merchán. "Está escrita en pergamino ya muy deslustrado y borroso por el tiempo y lleva el sello real de plomo pendiente de una cinta de color".

Admiramos la portada del libro, con el pergamino de la Carta Puebla y su sello real, con sus bellos colores y su caligrafía, que nos hablan del siglo que inicia la expansión de la vida urbana, la de los gremios y la burguesía; la del arte y las filigranas de las catedrales góticas; la de las universidades con sus facultades, como las que hoy goza nuestra comunidad de Castilla-La Mancha, adonde acuden nuestros alumnos para estudiar, para soñar y para enamorar y enamorarse en una ciudad tan bella como Ciudad Real.



| Portada |

| Ciudad Real | Puertollano | Valdepeñas | Alcázar de San Juan | Tomelloso | Provincia | Región |

| Deportes | Cartas | Opinión | Entrevistas |

| Sugerencias | Colaboraciones | Debates |

| Teléfonos y direcciones | Para contactar con nosotros |

Diseño y programación: ciudad-real.com

www.ciudad-real.com

©2000 FUNDACIÓN PÚBLICA DIARIO LANZA

info@lanzadigital.com

Ronda del Carmen s/n - 13002 Ciudad Real

Tfno: 926 274690 - Fax: 926 274746